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Panorama Nacional 
 
 

Convoca Peña Nieto a creer en México y contribuir diario a ser una mejor 
nación (La Jornada, p.8). 
El presidente Enrique Peña Nieto convocó a la población a creer en el país y hablar bien 
del mismo, pidió sentirnos orgullosos de nosotros, de contribuir todos los días a ser una 
mejor nación. 
En un mensaje con motivo de la Nochebuena, difundido ayer por la Presidencia de la 
República, el titular del Ejecutivo federal envió sus felicitaciones y expresó: Como 
mexicanos, compartimos el deseo de poner en alto el nombre de nuestro país. 
Subrayó que hoy México está fuerte y unido. Mantengamos el compromiso con las 
futuras generaciones y con los que hoy ya no están con nosotros. Creamos en nuestro 
país, hablemos bien de él. 
De igual forma, agradeció a la población su entrega diaria y su pasión por México; su 
solidaridad cuando nuestros compatriotas lo necesitan; por reconocer en nuestra tierra 
su grandeza y sus oportunidades. 
Indicó que esta época es para reflexionar, agradecer y compartir. Disfrutemos a 
nuestros seres queridos y vivamos nuestras tradiciones. 
A partir de hoy Peña Nieto suspenderá sus actividades públicas, las cuales reanudará 
el 4 de enero. 
No obstante, la Presidencia de la República informó en días pasados que en ese lapso 
el titular del Ejecutivo federal se mantendrá al pendiente de los acontecimientos del país 
y al frente de su responsabilidad nacional, en los días de descanso. 
 

Prenden alertas en NL por Trump (El Universal, Rosario Lucas, PP.24). 
Monterrey, Nuevo León.- El gobierno y los empresarios de Nuevo León están a la 
expectativa de las medidas que pudiera tomar el presidente electo de Estados Unidos, 
Donald Trump, quien ha advertido que las empresas estadounidenses que quieran llevar 
sus operaciones al extranjero tendrán consecuencias. 
Nuevo León ha sido la cuna de grandes industrias desde hace más de 100 años y es 
residencia de alrededor de 3 mil empresas extranjeras, de las cuales, la mitad son 
estadounidenses. 

http://www.oem.com.mx/laprensa


Desde sus inicios en el área del acero, el vidrio, el cemento y el consumo, hasta las 
últimas décadas en manufactura automotriz y electrodomésticos, es un punto clave para 
la exportación e importación con Estados Unidos y Canadá. La aportación del estado al 
PIB de México es de 7.3%. 
A partir de la creación del Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN), 
las empresas de Estados Unidos han encontrado en esta entidad del noreste la gran 
oportunidad de obtener insumos y mano de obra. 
Trump, quien ha dicho que el TLCAN “es un completo desastre”, anunció que dará 
incentivos a las industrias estadounidenses para que mantengan sus operaciones en su 
nación y que aumentará los aranceles en la frontera. 
Pero el secretario de Economía estatal, Fernando Turner Dávila, consideró que, 
independientemente de que el republicano cumpla o no sus amenazas, Nuevo León es 
más grande y que la inversión de las industrias estadounidenses representa sólo 40% 
de la inversión foránea. 
“Tenemos cerca de 3 mil empresas extranjeras. De ellas mil 500 son estadounidenses, 
el resto son de otros países”, declaró. 
 

Persiste desabasto de gasolinas en al menos cinco estados del país (La 

Jornada, Miriam Posada García; Vicente Juárez, Juan Carlos G. Partida y Carlos García, PP-20). 

Petróleos Mexicanos (Pemex) solicitó a la población de León, Guanajuato, y San Luis 
Potosí no hacer compras de pánico de gasolinas ni exponerse a adquirir en tomas 
clandestinas, porque, aseguró, tiene combustible suficiente. 
A pesar de las afirmaciones de la empresa, en San Luis Potosí alrededor de 50 por 
ciento de estaciones de servicio suspendió operaciones por falta de combustible; en 
Jalisco no se ha regularizado el abasto de Premium; en León no hubo durante cinco 
días, y en Michoacán y estado de México no se ha normalizado. 
La compañía no explicó las razones del desabasto; sin embargo, en cada localidad 
afectada se habla de diferentes motivos, como el cambio de contratos para los 
expendedores. 
En el caso de León, Pemex señaló que la demanda se elevó más de 50 por ciento 
durante el fin de semana, por lo que pidió a la población no comprar combustibles en 
demasía. 
En su cuenta de Twitter, Pemex aseguró que el abasto en esa ciudad se regularizó y 
continuará con los trabajos para llevar combustible a donde haga falta. 
Alrededor del mediodía de ayer la empresa hizo un llamado a la población de San Luis 
Potosí a permitir la circulación de los autotanques para que pudieran surtir el 
combustible en las estaciones de servicio. 
También a través de la red social aseguró que cuenta con inventarios suficientes en la 
ciudad y solicitamos a la población su apoyo para continuar abasteciendo de forma 
segura. Por la misma vía pidió que eviten hacer compras de pánico. 
 

Dinero federal sostiene a los municipios; Tantoyuca, a salvo (Excélsior, Olimpia 

Ávila, PP-6). 
Los ingresos de mil 343 municipios —de los mil 377 que comprende el informe— están 
conformados en más de 50% por recursos federales y estatales, según un análisis 
realizado por Excélsior, basado en cifras del Inegi sobre las finanzas públicas 
municipales para 2015. 
Lo anterior significa que 97.5% de los municipios analizados tuvo un presupuesto 
integrado en más de la mitad por dinero federal y estatal. 
Además, la alta dependencia que sus presupuestos tienen del dinero federal los hace 
vulnerables, afirma Diego Díaz, investigador del Instituto Mexicano para la 
Competitividad (Imco). 
El caso más reciente es el de Veracruz, a cuyos alcaldes les fueron retenidas las 
participaciones. Ante este escenario la Suprema Corte estableció que, cuando a un 



municipio le sean retenidos recursos federales, deberán recibirlos con los intereses 
respectivos. 
Según la información de la Estadística de Finanzas Públicas Estatales y Municipales del 
Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 14 de los mil 377 municipios 
analizados dependen al 100% de las participaciones federales y aportaciones federales 
y estatales. De ellos, 13 son de Oaxaca y uno de Tamaulipas. 
 

Crecen 11.1% envíos mexicanos al exterior (El Economista, Roberto Morales, p.4). 
Las exportaciones mexicanas de productos sumaron 34,465 millones de dólares en 
noviembre, un alza interanual de 11.1%, con lo cual volvieron a crecer a tasa de dos 
dígitos, lo cual no ocurría desde noviembre del 2012, cuando lo hicieron 13 por ciento. 
Además, dicho resultado representó un repunte significativo respecto al dato de octubre, 
cuando cayeron 4.4 por ciento. 
De acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), las 
importaciones mexicanas en el onceavo mes fueron por 34,265 millones de dólares, un 
alza de 5.1% interanual, por lo que México tuvo un saldo favorable de 200 millones de 
dólares. 
En noviembre Donald Trump, quien ha criticado el Tratado de Libre Comercio de 
América del Norte (TLCAN), ganó las elecciones presidenciales de Estados Unidos. En 
ese mes el dólar se cotizó el día 11 a 20.94 pesos, alcanzando un máximo histórico. 
Fernando Ruiz Huarte, director general del Consejo Mexicano de Comercio Exterior 
(Comce), dijo que aun cuando el TLCAN fuera modificado, la negociaciones para ello 
requerirían por los menos entre seis meses y un año, por lo que el 2017 no sería 
impactado por cambios regulatorios. 
De acuerdo con estimaciones del Comce, las exportaciones mexicanas cerrarían el 
presente año en cerca de 370,000 millones de dólares y sus proyecciones también 
consideran que las ventas externas bordearán una cifra similar el próximo año. 
 

Retenes operan en la irregularidad; senadores piden regularlos (El Sol de 

México, Gabriel Xantomila, PP-3). 
Los diez años de persecución a la delincuencia organizada y al narcotráfico por fuerzas 
federales también trajo consigo la instalación de retenes, blindajes y operativos de 
fronteras que no están regulados y en ocasiones tampoco se rigen con protocolos, 
inclusive, los ciudadanos llegan a toparse, no solo con “retenes falsos”, sino con 
violaciones a los derechos humanos, a las garantías individuales y al libre tránsito de 
las personas. 
Las autoridades gubernamentales, a través de las Fuerzas Armadas y las policías, 
federal, estatal y municipal, han implementado diferentes operativos en ciudades, 
carreteras y caminos, con el fin de combatir a la delincuencia, al tráfico de drogas, armas 
y tráfico de personas, así como para detectar vehículos robados, delincuentes y 
conductores bajo los efectos del alcohol o sustancias tóxicas. 
Sin embargo, senadores justifican que ante la fragilidad de las instituciones de 
seguridad, los retenes se hacen necesarios para prevenir el delito, pero advierten que 
tampoco deben constituir “un cheque en blanco’’ para los tres órdenes de Gobierno. 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) ha señalado las frecuentes 
violaciones de garantías que allí se cometen. “Los retenes -de acuerdo con la 
apreciación social y lo observado por nuestros visitadores- no parecen ser un obstáculo 
importante para quienes llevan a cabo las actividades del crimen organizado; muy a 
menudo se convierten, en cambio, en focos de abuso y exacción contra personas cuya 
única falta es querer circular con libertad’’. 
 

Embotella a viajeros obra en Cuernavaca (Reforma, Cesar Martínez, PP). 
Cd. de México.- Los vacacionistas que pretendan salir hacia Acapulco librarán el 
embotellamiento que se hacía en la caseta de Tlalpan, pero se toparán ahora con un 
embudo de horas en Cuernavaca. 



Y es que, a diferencia del Viaducto Elevado, que ya funciona en la CDMX, el Paso 
Exprés, el cual se construye sobre la autopista hacia Acapulco para librar el tráfico de la 
capital morelense, seguirá en obras al menos hasta marzo del próximo año. 
La mayor parte de los 14.5 kilómetros del Paso Exprés está lista, con 10 carriles de 
concreto hidráulico, de los cuales 4 están confinados a quienes no deseen detenerse en 
Cuernavaca. 
Sin embargo, a partir del kilómetro 90, a la altura de la sede de la Policía Federal en 
Cuernavaca, hay tramos en los que las obras dejan sólo dos carriles para cada sentido, 
lo que, según usuarios, provoca embotellamientos de horas. 
Emilio Álvarez, por ejemplo, contó que en sólo 50 minutos recorrió 71.6 kilómetros: 
desde el Viaducto Elevado de la Ciudad de México a Galerías Cuernavaca, mientras 
que para cruzar de este último punto hasta la altura del Club de Golf Los Tabachines, 
que son 19.8 kilómetros, demoró una hora y 20 minutos. 
La Secretaría de Comunicaciones y Transportes proyecta que, una vez concluida la 
obra, en el libramiento la velocidad sea de 90 kilómetros por hora y que más de un millón 
y medio de personas se beneficien con la reducción de al menos 40 minutos en su 
trayecto. Sin embargo, a decir de taxistas y paramédicos de Cuernavaca, eso no es una 
realidad aún. 
 

Avión militar ruso se estrella en el Mar Negro; hay 92 muertos (Ovaciones, p.7). 
Sochi, Rusia.- Un avión militar ruso se estrelló este domingo en el mar Negro y no hay 
“señales de supervivientes” entre las 92 personas a bordo, entre ellas 65 miembros del 
coro del Ejército Rojo que iban a celebrar Nochevieja con los soldados desplegados en 
Siria. 
Según el ministerio de Defensa, el Tupolev Tu-154 desapareció de los radares a las 
05H27 (02H27 GMT), dos minutos después de despegar del aeropuerto de la localidad 
balnearia de Sochi, a orillas del mar Negro rumbo a la base aérea de Hmeimim, cerca 
de Latakia, en Siria. 
“Se ha encontrado la zona donde se estrelló el Tu-154 (un trirreactor desarrollado en los 
años 60). No hay señales de supervivientes”, declaró por televisión el portavoz del 
ejército ruso, Igor Konanchenkov. 
Restos del avión fueron detectados a un kilómetro y medio de la costa y a 70 metros de 
profundidad, añadió el portavoz del ejército. 
Konanchekov dijo también que se habían recuperado 10 cadáveres y que 32 barcos, 
cinco helicópteros y 3.200 personas, entre ellas 80 buzos, participaban de las tareas de 
rescate, que incluyen la búsqueda de las cajas negras. 
El presidente ruso Vladimir Putin anunció un día de duelo nacional para el lunes en 
homenaje a las víctimas. 
“Se llevará a cabo una investigación minuciosa para determinar las causas de la 
catástrofe y se hará lo necesario para apoyar a las familias de las víctimas fallecidas”, 
había prometido ante la televisión pública. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Capacita Procuraduría Agraria a más de 20 mil sujetos agrarios (Yancuic, 

p.web). 
24 diciembre 2016 
Durango, Dgo.- Más de 20 mil sujetos agrarios fueron capacitados en el presente año, 
con el propósito de que cuenten con las herramientas técnicas que les facilite su 
inserción al desarrollo económico y aprovechen los recursos naturales de la mejor 
manera, según lo dio a conocer Pedro Silerio García, delegado de la Procuraduría 
Agraria (PA) en Durango. 



Por ello, se llevó a cabo un total de 223 eventos de capacitación, dirigidos a más de 20 
mil sujetos agrarios, informó el funcionario federal. 
Silerio García destacó que la gente del campo tuvo la oportunidad de capacitarse en 
temas como la defensa de sus derechos agrarios y obligaciones, enfocada a fortalecer 
la organización interna de los ejidos y comunidades. 
Asimismo, a través de la escuela Nacional de Estudios para el Desarrollo Agrario 
(ENEDA), la Procuraduría Agraria actualmente capacita a ejidatarios y jóvenes 
campesinos directamente en las localidades del medio rural, como es el caso de los 
grupos que tienen capacitando en Cuencamé y en Rodeo. 
Ahí un facilitador los capacita para que cuenten con la capacidad de elaborar sus propios 
proyectos productivos, luego de un curso con 5 temas básicos. Se espera su conclusión 
en febrero de 2017, para continuar con la gestión ante Sagarpa, con el compromiso del 
procurador agrario Cruz López Aguilar de impulsarlos. 
(Información también publicada en: Periódico Victoria/ Magazine.Life) 
 

Certificadas 57 mil hectáreas por la Procuraduría Agraria (Contacto Hoy, p.web). 
Se han certificado más de 57 mil hectáreas en Durango con el apoyo de la Procuraduría 
Agraria, se tienen 20 mil ejidos con un padrón de más de 5 mil personas beneficiadas, 
aseguró Pedro Silerio, delegado de esta dependencia en el estado, quien agregó que 
faltan algunos lugares que no se han resuelto por el grado de complejidad social que se 
tiene en esas localidades. 
Manifestó que se está trabajando en un complejo de Guadalupe Victoria, al igual que en 
la localidad Santa Rosa de Escamilla donde se llegó a un acuerdo con el ejido colindante 
para firmar un convenio y obtener su acreditación y posesión de la tierra, al igual que se 
están certificando 19 hectáreas de la localidad el Tabahueto. 
Pedro Silerio precisó que falta 4 por ciento en todo el estado por certificar, lo que 
equivale a 400 mil hectáreas del total de 8.3 millones que tiene Durango de propiedad 
social, “son lugares principalmente en la zona indígena donde se tienen conflictos de 
muchos años y se dará prioridad para terminar con el proceso”. 
Santa María de Ocotán y Xoconostle, pertenecientes al municipio del Mezquital, son de 
los lugares señalados por el delegado que cuentan con mayor grado de conflictos, 
donde ya se tiene posesión de una parte de la tierra pero se están exigiendo otras 100 
hectáreas, por lo que se trabajará de cerca el próximo año para resolver esta situación 
y las que faltan. 
 

Procuraduría Agraria logra meta anual con más de mil 400 asesorías (Mega 

Noticias, Karina y Solano, p.web). 
Colima.- La Procuraduría Agraria cerrará el año con el cumplimiento de la meta anual 
al 100 por ciento informó el delegado, Jesús Alberto Velasco. 
Detalló que, durante el año en curso, se ofrecieron más de mil 400 asesorías y 360 
asistencias en juicios de interpretación gratuita. 
Asimismo, contribuyeron en coordinación con el registro nacional para regularizar la 
tenencia de la tierra de siete ejidos en el estado. 
“El estado está regularizado, pero hay partes que quedaron como grandes áreas y están 
notificando con el paso del tiempo y hay que regularizarlas, está Campo Cuatro, el ejido 
El Remate, Cofradía de Juárez, hay varios ejidos en algunos son dos superficies o más”. 
Respecto al tema de la comunidad indígena de Zacualpan, Velasco Mata señaló que la 
relación siempre se torna tensa cuando existen diferencias entre grupos que desean 
tener el mando en comunidades o ejidos, sin embargo, la intervención de la 
Procuraduría ha permitido que al momento el pueblo esté tranquilo, pues la situación se 
encuentra en los tribunales. 
“Ahorita están en relativa tranquilidad porque se está dirimiendo en los tribunales, la 
Procuraduría Agraria no imparte justicia, procura justicia, de tal suerte que ello se 
sometieron al arbitrio de los tribunales y será quien decida y de alguna manera están 
esperando la resolución de los tribunales”. 



 

Desarrollo con orden, pide Consejo Ciudadano (NVI Noticias, Mariana Sayes 

Vásquez, p.web). 
24 diciembre 2016 
Salina Cruz, Oaxaca.- Con renovados bríos y con Emmanuel Toledo Medina como 
Coordinador General, el Consejo Ciudadano Salinacrúcense comienza un nuevo ciclo 
en el que tiene como principal objetivo impulsar y concretar el Plan de Conurbación de 
la zona integrada por los municipios de Salina Cruz, Tehuantepec y San Blas Atempa. 
Instrumento que los integrantes de este Consejo, fundado hace 11 años, consideran 
indispensable para el desarrollo ordenado y sostenido de esta importante demarcación. 
Al respecto, en conferencia de prensa, Toledo Medina confirmó que el Plan de 
Conurbación se encuentra terminado y que está siendo revisado por el Ejecutivo estatal 
quien deberá emitir el decreto correspondiente. 
Los integrantes del Consejo Ciudadano Salinacrúcense se pronunciaron por terminar 
con la problemática sobre la tenencia de la tierra, para ofrecer garantías a los 
inversionistas que fijen la vista en Salina Cruz. Lo cual es prioritario para la instalación 
de empresas y que éstas cuenten con certeza jurídica sobre la propiedad. 
Sin embargo y luego de dos meses de que miembros de este órgano ciudadano se 
reunieron con los delegados en Oaxaca de SEDATU, la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario Nacional, no ha habido resultados al respecto, y ahora, los funcionarios 
del gobierno federal ni siquiera responden las llamadas telefónicas ni muestran interés 
por una segunda reunión. 
“No hacen caso. No hay seriedad, no hay formalidad”, criticó Toledo Medina. 
 

Festeja con posada Ludivina Rodríguez a gente de su Distrito (El Regio, José 

del Real, p.web). 
25 diciembre 2016 
Como agradecimiento del apoyo recibido a los habitantes del Distrito 2, la Diputada del 
PRI, Ludivina Rodríguez los festejó una posada navideña donde disfrutaron de una 
comida, pastel y premios que fueron rifados entre los asistentes. 
Ludivina Rodríguez les reiteró a los más de 400 asistentes, su compromiso de realizar 
una labor legislativa en beneficio de la población. 
"Estoy muy contenta de estar con todos ustedes, muy agradecida con cada uno de 
ustedes por el apoyo que me brindaron en campaña y que me siguen manifestando 
ahora ya como su diputada no solo del Distrito 2, sino de todo Nuevo León". 
"Quiero además de desearles una feliz Navidad y un año lleno de éxitos, decirles que 
desde el Congreso estaré trabajando para apoyarlos a todos ustedes con leyes que los 
beneficien y además como siempre lo he hecho, seguiré visitando mi distrito ya que me 
gusta estar cerca de toda mi gente", mencionó Ludivina Rodríguez. 
Ludivina Rodríguez estuvo acompañada por Norberto García, delegado de la Conafe, 
Mario Cruz en representación del alcalde de Monterrey, Adrián de la Garza Santos, Erick 
Ramos, delegado de la Procuraduría Agraria, María Cristina Muñoz, secretaria general 
de la FSTSE en Nuevo León y la regidora Rosa Ofelia Coronado. 
 

“El comisariado ejidal se siente dueño de El Castillo”: habitantes (Diario 

Xalapa, Rodolfo Ávila, p.web). 
24 diciembre 2016 
Xalapa, Ver.- “Como si fuera El Castillo de su propiedad, el señor ése quiere venir a 
mandar y a tratar de pasar por encima de quienes aquí vivimos”, manifestaron 
habitantes de esa congregación perteneciente a Xalapa, al referirse al presidente del 
Comisariado Ejidal, quien pretende destruir la construcción y vender el terreno que por 
casi 15 años ha sido usado como módulo de Fuerza Civil; piden que regrese la policía 
a ese punto. 
Aseguraron que en recientes fechas el señor José Pérez López, presidente del 
Comisariado Ejidal, llegó con albañiles y comenzaron a causar destrozos en la 



construcción ubicada a un costado de la carretera estatal Xalapa-Alto Lucero; colonos 
al percatarse se acercaron para pedirle que se detuviera, sin embargo éste les habría 
respondido que él era la autoridad en El Castillo y que tomaría las decisiones. 
Sin embargo, tras consultar con la Procuraduría Agraria y en el RAN (Registro Agraria 
Nacional), se comprobó que el entonces autonombrado presidente del comisariado 
ejidal no cuenta con el registro y respaldo ante esas instituciones. En septiembre de 
2015, cuando fue votado por la mayoría en la asamblea ejidal, la Procuraduría Agraria 
le negó su registro tras encontrar inconsistencias en la planilla, por lo que lo exhortó a 
que se repararan esas observaciones, sin que a la fecha exista dicha validación, por lo 
que no cuenta con autoridad para tomar decisiones como la que pretende y que, dijeron 
los habitantes, en vez de apoyar “nos afectan”. 
 

Pendientes por resolver 17 conflictos agrarios en Hidalgo: Segob (Quadratín 

Hidalgo, Oliver García, p.web). 
23 diciembre 2016 
Pachuca, Hgo.- El secretario de Gobierno de Hidalgo, Simón Vargas Aguilar, señaló que 
en la entidad existen 17 asuntos agrarios que todavía no han sido resueltos, sin 
embargo, descartó que representen un foco rojo y puedan estallar en violencia. 
“Nosotros no advertimos que vaya a ocurrir algún conflicto porque hemos entablado 
mesas de diálogo con los actores interesados, además de que hay una gran 
participación de parte de las instancias federales”, aseguró. 
El funcionario reconoció la disposición del Registro Agrario Nacional (RAN), y de la 
Procuraduría Agraria y los tribunales en la materia, por lo que externó que hay 
confianza en que no existan crisis. 
Apenas el 13 de noviembre se registró una protesta violenta en la comunidad Dios 
Padre, ubicada en el municipio de Ixmiquilpan, la cual dejó un saldo de una persona 
muerta, además de la quema de vehículos. 
También, en San Juanico, en el mismo municipio, se registraron enfrentamientos 
armados a mediados de año y principios de diciembre, entre comuneros y pequeños 
propietarios. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Bajo Reserva (Columna, El Universal, p.2). 
Los videos navideños 
Navidad es tiempo de reflexiones, y de videos. La secretaria de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, Rosario Robles, siguió el ejemplo del presidente Enrique Peña Nieto 
y también envió un mensaje navideño. 
A través de su cuenta de Twitter publicó un video de 47 segundos de duración en el que 
llamó a los mexicanos a seguir trabajando unidos, pues dijo que la fuerza de los 
mexicanos está en la colaboración, por lo que pidió hacer lo que a cada uno le 
corresponde para que México siga adelante. 
Minutos antes la titular de la SEDATU dirigió un mensaje a los trabajadores de la 
dependencia que encabeza, en el que les dijo que “es momento de sentirse orgullosos” 
por los logros alcanzados durante 2016 en materia de vivienda. 
 

Desplegado/ SEDATU (La Prensa, p.19). 
Nos sentimos felices y jugamos más 
Al día de hoy se han construido más de 287 mil cuartos adicionales, y así como Cristel 
y Analí, ahora miles de niñas y adolescentes ya cuentan con un espacio propio, donde 
pueden sentirse seguras y tranquilas. 
Visita gob.mx/viviendaparaprosperar y conoce más acerca de esta estrategia. 



 

Labor conjunta para dar a los progreseños 3 parques (Diario de Yucatán, p.web). 
El delegado de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU), 
Wílliam Renán Sosa Altamira, inauguró en compañía del presidente municipal de 
Progreso, José Isabel Cortés Góngora, los parques “Mártires”, “Las Madres” e “Ismael 
García” del puerto. 
Con muestras de agradecimiento de los beneficiarios a las autoridades por las acciones 
realizadas en este puerto, el delegado Sosa Altamira respondió con un mensaje en el 
que refrenda el compromiso que tiene el presidente Enrique Peña Nieto con las familias 
mexicanas. 
“Quiero agradecer al presidente municipal José Cortés por la apertura que ha 
demostrado para trabajar con todos los órdenes de gobierno y la plena coordinación que 
existe con la delegación”, dijo. 
“Se dice fácil todo este trabajo, pero el presidente Enrique Peña Nieto ha intervenido en 
más de 1,700 parques de los 2,500 que se tiene como meta a través de la SEDATU”, 
aseveró. 
“Ha sido un éxito entrar con este programa a muchas comunidades porque la mayoría 
de los parques estaban abandonados”, afirmó Sosa Altamira. 
 

Pertenece comunidad Salaverna a Minera Frisco, de Slim (Zacatecas On Line, 

p.web). 
25 diciembre 2016 
"El terreno es, legalmente demostrado, propiedad de Minera Tayahua, por lo que su 
ocupación era ilegal", señala Grupo Frisco en una carta aclaratoria, luego del intento de 
desalojo el pasado viernes. 
La empresa, propiedad de Carlos Slim, asegura que con base en diversos estudios, se 
demostró que en Salaverna hay fallas naturales, por lo que habitar el lugar representa 
un riesgo. 
"Minera Tayahua mantiene su oferta de ayudar a las 17 familias que ilegalmente se 
mantenían Salaverna, para mudarse al Fraccionamiento Nuevo Salaverna, donde la 
empresa les entregará una vivienda con Título de Propiedad", señala el documento. 
Agrega que en Nuevo Salaverna se construyeron escuelas, una biblioteca digital, una 
clínica familiar del IMSS, una iglesia y la casa del peregrino. 
Aunque se han hecho diversas mediciones en las parcelas, no se ha avanzado para 
darles seguridad y que pasen de posesionarios a propietarios. La última la realizó la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) y aún se espera la 
respuesta. 
Las mediciones del polígono, que es propiedad nacional y no tiene dueños particulares, 
no abarcan el poblado de Salaverna, pues este se encuentra en terrenos que son de la 
mina. 
 

Acuerdan SEDATU y seis municipios obras por 52 mdp del programa 
Hábitat (El Sol de Puebla, Verónica de la Luz, p.web). 
24 diciembre 2016 
Puebla, Pue.- Bajo el esquema “peso a peso”, la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (SEDATU) y seis municipios del estado de Puebla acordaron obras 
por 52 millones de pesos del programa Hábitat, dio a conocer el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) en su edición de este viernes. 
Mediante diversos convenios, la dependencia del gobierno federal garantizó recursos a 
los Ayuntamientos de Acatlán de Osorio, Acatzingo, Ajalpan, Amozoc, Atlixco y 
Chalchicomula de Sesma. 
Este conjunto de convenios fue publicado hasta este 23 de diciembre, pero comenzaron 
a cobrar vigencia desde mediados de año y concluirán el último día de 2017. 
El primero de ellos fue para Acatlán de Osorio, y consistió en la construcción de 
infraestructura básica y complementaria, es decir, pavimentación con concreto 



hidráulico, construcción de guarniciones y banquetas, alumbrado público, señalización, 
cursos y talleres. El fondo para dicho municipio fue de seis millones 146 mil pesos, la 
mitad aportada por la federación y el resto de recursos locales. 
 

Sigue conflicto en ejido Tenochtitlán de Ocampo (El Diario de Coahuila, Sofía 

Noriega, p.web). 
24 diciembre 2016 
Continua sin resolverse el conflicto en el ejido Tenochtitlán, en Ocampo, cuyos 
habitantes reclaman a la empresa minera La Encantada, la devolución de mil 342 
hectáreas y el pago por usar caminos ejidales. 
Desde marzo pasado los ejidatarios, que prefirieron el anonimato, han denunciado que 
no se les ha cubierto el derecho de uso, así como tampoco lo hace por la servidumbre 
de paso de tubería de agua y línea de electricidad. 
Los ejidatarios esperan se ratifique la sentencia emitida el 30 de mayo de 2006 por el 
Tribunal Unitario Agrario, donde se le niega el amparo a la minera al no acreditar sus 
hechos por no tener valor los documentos presentados.  
El antecedente es que fueron beneficiados con una resolución presidencial el 19 de junio 
de 1973, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 20 de agosto del mismo año, 
para recibir 10 mil 100 hectáreas, y hasta el 13 de mayo de 1980 acudió a la comunidad 
personal de la Secretaría de la Reforma Agraria, hoy Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, para ejecutar la resolución. 
 

Agreden a comandante de las Guardias Comunitarias (El Sol de San Luis, José 

Luis Martínez Castro, p.web). 
23 diciembre 2016 
Ciudad Valles, SLP.- Tal parece que por la tenencia de la tierra en la comunidad 
indígena de La Palma fue agredido el comandante de las Guardias Comunitarias, en las 
inmediaciones de los municipios de Tamasopo y Rayón, y tuvo que ser internado de 
urgencia por la gravedad de las lesiones. 
Fue agredido de manera seria Ramón Castillo Castillo, al parecer durante la madrugada 
de ayer, fue internado en la localidad de Río Verde para que recibiera atención médica, 
por el momento se desconocen las causas de esta agresión, pero se presume que fue 
por la resolución del Tribunal Unitario Agrario (TUA). 
Aseguran los comuneros que los conflictos han surgido después de que TUA dio a 
conocer la resolución el pasado mes de marzo, de que esta localidad era indígena, se 
reconoció jurídicamente y se comunicó a los indígenas, desaparece el ejido y se 
convierte en una localidad en su totalidad comunal. 
Esto provocó que la tensión fuera más seria entre ambos grupos, o sea los comuneros 
y ejidatarios, ante lo cual las autoridades en los tres niveles de gobierno nada han hecho 
para evitar una situación más grave. 
 
 

Sector Agropecuario 
 
 

El territorio maya contra la soya transgénica (Articulo, La Jornada, Ana de Ita, p.18). 
El presidente Enrique Peña Nieto solicitó el 13 de diciembre pasado a la Suprema Corte 
de Justicia que invalide el decreto del gobernador de Yucatán que declara al estado libre 
de transgénicos. El decreto, publicado el pasado 26 de octubre, fue una respuesta a los 
varios amparos y acciones de resistencia emprendidas por las comunidades mayas; los 
apicultores; las organizaciones indígenas, campesinas, ambientales, de derechos 
humanos; los académicos y científicos comprometidos; la población, que por muchas 
razones no quiere transgénicos. 



El pueblo maya, tradicionalmente se ha dedicado a la agricultura, la apicultura, la 
recolección, el manejo y cuidado de la selva. La milpa maya es un ejemplo de diversidad 
y ciencia campesina. Su experiencia en meliponicultura y apicultura los coloca entre los 
más importantes exportadores de miel; mucha de ella orgánica, a los mercados 
europeos. La península también es uno de los sitios mejor conservados, en ella se 
encuentran 32 áreas naturales protegidas. 
En la Península de Yucatán el pueblo maya se encuentra dividido en los tres estados y 
la defensa ha seguido distintos cauces. En Yucatán y Campeche los amparos fueron 
aceptados, aunque la siembra de soya continuó. 
A los amparos siguieron las apelaciones de Monsanto, Sagarpa y la Secretaría del 
Medio Ambiente (Semarnat) y los procesos de consulta indígena. 
 

Agronegocios / Impulso a la oferta de bovino carne en el sureste (El 

Economista, María Isabel Coutiño Laguna, p.13). 

En la primera parte de esta nota comenté sobre el modelo financiero integral para el 
desarrollo de la ganadería que a través de instrumentos de crédito, apoyos FIRA y 
Sagarpa, mismo que tiene como objetivo el incremento del hato ganadero, asegurar la 
producción de alimentos para el ganado e impulsar la productividad y rentabilidad de las 
empresas con transferencia de tecnología. 
El modelo inicia en el 2009 con una línea de crédito autorizada por 5 millones de pesos 
para la atención a ganaderos con necesidades de financiamiento entre los 50 mil y 800 
mil pesos, los conceptos de inversión son para engorda de becerros, compra de vientres 
y rehabilitación de praderas. Los ganaderos participantes son los afiliados a sus 23 
Asociaciones Ganaderas locales que integran a la UGROY. Parte fundamental para 
determinar la elegibilidad de los acreditados es el buen historial crediticio y la evaluación 
técnico-financiera que realiza personal capacitado que forma parte de la estructura 
operativa, entre otros requisitos específicos. 
 

Sector agrícola (El Economista, p.26). 
La Sagarpa anuncio que el próximo año se abrirán las representaciones de su institución 
en Dubái y Rusia. 
 

Invierten 180 mdp para el campo (El Siglo de Torreón, p.web). 
Lerdo, Dgo.- A través de la Sagarpa se invirtieron este año más de 180 millones de 
pesos en programas de fomento a la agricultura para La Laguna de Coahuila y Durango. 
Así, en Agroproducción se invirtieron siete millones 639 mil 718 pesos. 
Esta inversión busca incrementar la productividad mediante incentivos para integración 
de cadenas productivas (sistemas producto), desarrollo de clúster agroalimentario; 
inversión en capital físico, humano y tecnológico; reconversión productiva; agroinsumos; 
manejo postcosecha; uso eficiente de la energía y uso sustentable de los recursos 
naturales. 
En Producción Integral la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca 
y Alimentación (Sagarpa) informó que fueron 22 millones 184 mil pesos. 
Este tipo de producción busca el incremento de la infraestructura, equipo y servicio en 
las cadenas de valor. Son incentivos destinados a personas morales que se dediquen a 
actividades agrícolas que pretendan aprovechar una oportunidad mediante proyectos 
integrales agrícolas que impulsen las plantaciones, la infraestructura y el equipamiento. 
En el Proagro Productivo fueron 88 millones 109 mil 349 pesos. 
No obstante, en este rubro sí ha habido manifestaciones populares y quejas debido a 
que todavía no se ha pagado todo lo correspondiente a este año. 
 
 

Organizaciones Campesinas 
 



 

PRI busca transparentar recursos a campesinos (El Financiero, Víctor Chávez, p.47). 
Ciudad de México.- Para combatir la corrupción y la manipulación de los padrones de 
productores agrícolas, tanto de la CNC como de organizaciones campesinas 
independientes y de otros partidos, el PRI propuso reformas a la Ley de Desarrollo 
Sustentable. 
“Buscamos que se acabe con la corrupción dentro y fuera del gobierno y del PRI. Hay 
opacidad desde los funcionarios de las secretarías de Gobernación y de Agricultura, 
quienes reparten recursos con total discrecionalidad a organizaciones priistas dedicadas 
a la industria de la presión, como Antorcha Campesina, por ejemplo”, explicó a El 
Financiero el coordinador del sector campesino del PRI en San Lázaro y autor de la 
iniciativa, el jalisciense Francisco Javier Santillán. 
“También queremos que se transparenten los subsidios que gestiona la propia CNC y 
que entrega la Sagarpa, porque, por ejemplo, en la Cuenta Pública de 2013 se 
gestionaron 500 millones de pesos para fertilizantes, pero para que se los entregaran a 
los campesinos primero tenían que comprar el producto y luego traer las facturas para 
recibir el reembolso, lo que originó un serie de corruptelas –por facturas falsas– tanto 
de los delegados de la Sagarpa como de los proveedores y de los propios productores 
agrarios”. 
 

Reciben más frijol los 'coyotes': CNC (El Siglo de Durango, Ignacio Espinoza, p.web). 
A pesar de que son varias las empresas que operan en el acopio de frijol en los 
municipios donde predomina este cultivo, la realidad es que muchos campesinos han 
preferido llevar su grano con los intermediarios (más conocidos como "coyotes"), debido 
a que éstos les ofrecen la garantía de que les pagan de contado y no tienen que esperar 
a que les liberen los recursos. 
De esta manera lo reveló el dirigente estatal de la Confederación Nacional Campesina 
(CNC), Carlos Matuk López de Nava, tras reiterar el llamado a los agricultores a que 
lleven su frijol a las empresas autorizadas para el acopio por parte de la Agencia de 
Servicios a la Comercialización y Desarrollo de Mercados Agropecuarios (Aserca) 
dentro del esquema de comercialización que se puso en marcha hace ya varias 
semanas. 
"Tenemos que hacer el señalamiento que, desde nuestro punto de vista, en este 
momento, el proceso de compra de frijol se ha ido más por fuera la comercialización que 
en el esquema mismo que maneja Aserca", complementó el líder campesino. 
Esta situación se debe, reconoció, a que el precio que ofrecen los intermediarios es muy 
atractivo para los productores agrícolas, lo que ha derivado en que el mercado libre es 
el que esté operando en su mayoría con los campesinos. 
 
 
 
 
 

 

 
Para consultar fechas atrás >>> 

 
Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

http://www.pa.gob.mx/noticias/atras.htm

